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ДЛЯ НИХ СЛОВО «ПАМЯТЬ» -  
НЕ ПУСТОЙ ЗВУК

Собравшиеся обсудили зако-
нопроект, разработанный пар-
ламентариями, которым вносят-
ся изменения в областной закон 
о наградах и премиях. Они ка-
саются учреждения новой реги-
ональной награды - Почетного 
знака «За поиск погибших за-
щитников Советского Заполя-
рья». В пояснительной записке 
к проекту закона указано, что 
Почетным знаком Мурманской 
области награждаются участ-
ники поисковых объединений 
за вклад в работу по поиску не-
известных воинских захороне-
ний и непогребенных останков, 
установлению имен погибших и 
проавших без вести защитников 
Советского Заполярья в годы 
Великой Отечественной войны, 
увековечению их памяти. Стоит 
отметить, что Почетным зна-
ком могут также награждаться 
предприятия и организации за 
содействие деятельности поис-
ковиков.

На сегодняшний день в Мур-
манской области активно ра-
ботают 19 поисковых отрядов, 
членами которых являются 
около 300 граждан. С 1959 года 
ими найдено, опознано, захо-
ронено с воинскими почестями, 
отправлено на родину более 
20 тысяч останков советских 
воинов. Благодаря усилиям по-
исковиков Заполярья найдены 
останки Героев Советского Со-
юза Александра Ильича Лизю-
кова, Александра Петровича 
Генералова, Алексея Степа-
новича Хлобыстова. Найдено 
более 500 личных медальонов 
советских воинов, в результате 
чего они перестали числиться 
без вести пропавшими. Их име-
на вписаны в Книгу памяти, пя-
тый том которой вышел в этом 
году. 

Также парламентарии и по-
исковики обсудили проект 
Федерального закона о поис-
ковой работе и поисковых ор-

ганизациях, внесенный в Госу-
дарственную думу еще в 2012 
году лидерами партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергеем 
Мироновым и Николаем Леви-
чевым. Этим законопроектом 
предусмотрена серьезная госу-
дарственная помощь поискови-
кам, в том числе разработка и 
реализация региональных про-
грамм по развитию поисковой 
работы. К сожалению, фракция 
большинства в Госдуме этот за-
конопроект положила на «даль-
нюю полку».

Как отметил Александр Ма-
каревич, работа поисковиков, 
чья деятельность сегодня, по 
сути, является подвижниче-
ством, нуждается в серьезной, 
системной и последовательной 
государственной поддержке. 
Предложенная мурманскими 
депутатами инициатива явля-
ется одной из форм такой под-
держки. С этой точкой зрения 
согласны и представители по-
искового движения.

Михаил Орешета, краевед, 
председатель областного со-
вета ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных ор-
ганов:

- Давно пора было учредить 
такой знак, чтобы отметить со-
циальную важность работы 
наших поисковиков в деле па-
триотического воспитания мо-
лодежи. Об этом сказал и наш 
президент. События на Украи-
не доказали, что с молодежью 
нужно работать в этом направ-
лении. А у нас получается, что 
школа занимается только обу-
чением, и юное поколение где-
то зависло и никому не нужно. 
А поисковики за собой ведут 
много молодежи. Если здраво-
охранение занимается физиче-
ским здоровьем, то поисковики 
- духовным. Что касается ини-
циативы Александра Макаре-
вича и Юрия Паюсова, то если 

у тех же медиков есть награды, 
то почему не учредить награду 
за духовное воспитание – за 
поисковую работу? Ведь по-
иск - это в том числе воспита-
ние будущих поколений нашей 
страны, настоящих патриотов.

Владислав Богданов, руково-
дитель поискового отряда «69 
параллель»:

- Мы от федеральной службы 
судебных приставов занимаем-
ся поисковой работой уже тре-
тий год. Официально зареги-
стрированы 21 июня 2013 года. 
А я сам веду эту деятельность 
уже давно. У меня здесь, в За-
полярье, во время войны дед 
воевал. И воспитывался я в Со-
ветском Союзе, был в «горячих 
точках», и слово «память» для 
меня не пустой звук. Помню, 
нас в детстве возили в Долину 
Славы, и мы с мальчишками 
бегали по сопкам, смотрели на 
места, где шли бои... Наверное, 
оттуда, из детства, и появилось 
желание заниматься поиском 
погибших, чтобы их подвиг не 
был стерт из памяти.

Константин Добровольский, 
председатель Координацион-
ного Совета поисковых отря-
дов Мурманской области:

- Такой знак нужен для тех 
людей, которые занимают-
ся поиском по зову сердца, а 
не по приказу. Это люди не-
равнодушные, это золото на-
шей Мурманской области. Это 
люди, которые заслужили са-
мых уважительных слов. Не 
побоюсь сказать, что они -  со-
весть нашего народа. Им пред-
стоит большая работа - еще не 
захоронено 25-30 тысяч чело-
век. Мне приходит много писем 
от внуков и родственников по-
гибших, которые хотят знать, 
где похоронены их отцы, деды 
и прадеды. Так что поиск будет 
продолжаться...

Лев Васильевич Журин об 
инициативе депутатов:

- Я всегда к любой инициати-
ве отношусь положительно. И 
когда кто-то появляется с ини-
циативой, я радуюсь, потому 

что это говорит о том, что народ 
жив. Сегодня общество застоя-
лось, наш народ пока дремлет, 
разбудить его сложно, но нуж-
но. Потому что слишком мно-
го несправедливости хотя бы 
даже с поисковиками. Сколько 
можно их обижать? 

Я в 1959 году начинал эту 
работу, и тогда меня нещадно 
били, даже пенсии лишали, но 
я не унывал! У партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ не только 
название хорошее, у нее и цели 
хорошие. Надо, чтобы наш на-
род что-то волновало. Сегод-
ня, к сожалению, много равно-
душных. Но люди равнодушны, 
пока их не коснется проблема.

Я вспоминаю изречение Бру-
но Ясенского: «Не бойся своих 
врагов, в худшем случае они 
тебя убьют. Не бойся своих 
друзей, в худшем случае они 
тебя предадут. Бойся равно-
душных, они не убивают и не 
предают, но это с их молча-
ливого согласия на земле со-
вершаются убийства и преда-
тельства». Вот это изречение 
я бы повесил во всех учрежде-
ниях и школах.

Мы помним строки из поэмы 
Ольги Берггольц: «Никто не за-
быт, ничто не забыто». Но, к 
сожалению, они пока не соот-
ветствуют действительности. 
Нам еще столько потрудиться 
надо, столько равнодушных 
побороть, чтобы не было у нас 
забытых солдат, чтобы этот 
красивый афоризм обрел ис-
тинное значение. Чтобы мы с 
гордостью могли сказать: да, у 
нас никто не забыт!

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.
На фото слева направо: 

Юрий Паюсов, Василий Буров, 
Михаил Орешета, Александр 
Макаревич, Лев Журин, Кон-
стантин Добровольский, Вла-
дислав Богданов.

P.S. Законопроект, авторами 
которого являются Александр 
Макаревич и Юрий Паюсов, 
внесен в Мурманскую област-
ную думу. 

В преддверии празднования годовщины Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне 
депутаты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»  в Мур-
манской областной думе  Александр Макаревич и 
Юрий Паюсов встретились с руководителями поиско-
вых отрядов региона Константином Добровольским, 
Василием Буровым, Владиславом Богдановым, кра-
еведом Михаилом Орешетой. Также на встречу был 
приглашен участник Великой Отечественной войны, 
почетный гражданин города-героя Мурманска и Мур-
манской области Лев Васильевич Журин, который 
более полувека назад стал зачинателем поискового 
движения в Заполярье.

Поздравляем с заслуженной наградой! 
За большой личный вклад в социально-экономическое 

развитие Мурманской области и заслуги в профессиональ-
ной деятельности, способствующие повышению авторите-
та Мурманской области в Российской Федерации и за ру-
бежом наш коллега Юрий Андреевич ПАЮСОВ награжден 
знаком отличия «За заслуги перед Мурманской областью». 



2 Справедливая РОССИЯ• АКТУАЛЬНО № 75, Май 2015

 «РЖД не должны 

ДИНАМИКА  
НЕ В ПОЛЬЗУ НАРОДА
Конечно, один из главных вопро-

сов, волнующих северян - постоянно 
растущие цены на проезд. Многим 
непонятно, в частности,  почему сто-
имость  билета  из  Москвы  во Вла-
дивосток мало отличается от стоимо-
сти проезда из столицы в Мурманск, 
при том, что время в пути к нам не-
сравненно меньше: там почти 7 суток, 
здесь 38 часов.

Руководители Октябрьской же-
лезной дороги объясняли депутатам 
принципы динамического ценообра-
зования, начавшего действовать с 
весны 2013 года. Все просто: чем 
выше спрос на отдельные направле-
ния, даты, тип вагонов - тем выше 
цена. А поскольку в период массовых 
отпусков и каникул спрос стабильно 
высок, так же стабильно растет сто-

имость проезда. И нет РЖД дела до 
того, что зарплаты бюджетников не 
только заморожены, но еще и реаль-
но снижаются, что в коммерческом 
секторе работодатели тоже стре-
мятся сокращать расходы на оплату 
труда, что цены на все растут куда 
стремительнее пенсий. Словом, ре-
альные доходы населения падают, а 
вот аппетит монополиста РЖД лишь 
улучшается.

- Пример со стоимостью билетов 
до Владивостока и Мурманска от Мо-
сквы, может быть, не очень показате-
лен, - комментирует ситуацию Юрий 
Паюсов. -  Дальневосточные направ-
ления субсидирует государство, есть 
программа развития Дальнего Восто-
ка, существует отдельное министер-
ство. Но во всем остальном мы видим 
яркое проявление монополистиче-
ского подхода. Если  авиаперевозки 
осуществляют несколько компаний, 
там есть реальная конкуренция, то 

ОАО «ОЖД»  - абсолютная монополия.  
Они что хотят, то и делают. Интересы 
народа для них очень далеки. Отме-
нили множество электричек - им это 
невыгодно, и все, ходи пешком народ, 
сиди в своих деревнях, замерзай, го-
лодай. Пока президент не одернул. 
А вот почему государство допускает 
такой подход - это большой вопрос. 
Почему интересы народа не стоят на 
первом месте? Почему, когда насту-
пает кризис, в первую очередь «бла-
гоустраивают» банки, а не направля-
ют прямые инвестиции в сельское 
хозяйство и промышленность, чтобы 
они  производили больше продукции, 
обеспечивали людей работой и зара-
ботком?  Все оппозиционные партии 
в парламенте критикуют  такую по-
зицию, но пока мы только видим, что 
лоббируются интересы госмонопо-
лий и их коммерческие интересы. 

«ДА ПУСТЬ  
РЕГИОН СДЕЛАЕТ!»

Ряд важных для нашего региона 
проблем поднял на совещании с ру-
ководителями Октябрьской желез-
ной дороги Александр Макаревич. С 
ними к депутату и лидеру региональ-
ной СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ   об-
ращались избиратели и коллеги из 
муниципальных образований. 

Жителей Оленегорска уже много 
лет   волнует вопрос, напрямую свя-
занный с их безопасностью. Это от-
сутствие пешеходного перехода на 
железнодорожной станции. 

Вопрос «с бородой». В ответе 
Мурманского транспортного про-
курора А.Н.Леденева  на запрос 
А.Г.Макаревича сообщается, что  
Мещанский районный суд Москвы, 

куда прокуратура обращалась с ис-
ковым заявлением,  своим решением 
от 13.02.2014 года обязал ОАО «Рос-
сийские железные дороги»    в те-
чение одного года шести месяцев со 
дня вступления решения в законную 
силу оборудовать пешеходный пере-
ход через железнодорожные пути 
станции Оленегорск. Это решение    
было обжаловано ОАО «РЖД», од-
нако 26.02.2015 года оставлено без 
изменения апелляционным опреде-
лением судебной коллегии по граж-
данским делам Московского город-
ского суда. 

Таким образом, в срок до 27.08.2016 
года ОАО «РЖД» во исполнение ре-
шения суда обязано оборудовать пе-
шеходный переход. 

Однако никаких конкретных дей-
ствий по строительству до настоя-
щего времени не ведется. 

- ОАО «РЖД» все последние годы 
пыталось переложить   решение во-
проса на регион, и об этом свиде-
тельствуют судебные разбиратель-
ства. Но областной бюджет и без того 
взял на себя обязательства - около 
200 миллионов рублей - по финанси-
рованию строительства путепровода  
в городе Полярные Зори. Так когда же  
вы начнете исполнять решение суда? 
- задал на совещании прямой вопрос 
Александр Макаревич.

Из слов заместителя начальника 
Октябрьской железной дороги Игоря 
Саковича следовало, что этот пе-
шеходный переход  включен в инве-
стиционную программу Октябрьской 
дороги по предупреждению травма-
тизма на объектах инфраструктуры, 
проектирование уже ведется.

Вопрос  останется  на депутатском  
контроле. 

МУСОРКА ИМЕНИ...
С другой проблемой, связанной 

с работой Мурманского отделения 
Октябрьской железной дороги, об-
ратились к Александру Макаревичу 
депутаты Кандалакшского Совета 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Алек-
сандр Тыртиков, Владимир Игумов и 
Владимир Браерский. На днях глава 
Кандалакши  Владимир Браерский 
предоставил  богатую переписку и 
фотографии, на которых запечатлено 
неприглядное  зрелище: контейнер-

В Мурманской областной думе 13 мая был  «выездной день 
ОАО «РЖД».  В нем приняли участие заместитель председателя 
думы, лидер регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Александр МАКАРЕВИЧ и председатель комитета по труду 
и социальной политике Юрий ПАЮСОВ.

Юрий Паюсов,
Александр Макаревич  :

Народ  присвоил этой «достопримечательности»  имя руководителя же-
лезных дорог страны... 

Поздравляем коллегу!
Подведены итоги XII Всероссийского кон-

курса «Лучший донор России-2015», кото-
рый ежегодно проводится общероссийской 
общественной организацией «Российская 
ассоциация трансфузиологов». В номина-
ции «Региональный лидер донорского дви-
жения» лучшим признан наш коллега, член 
Совета местного отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в городе Мурманске, 
председатель общественной организации 
«Доноры Мурманска», Почетный донор 
СССР Сергей Николаевич Ефимов. 

Искренне поздравляем его с заслуженной вы-
сокой оценкой, желаем доброго здоровья, даль-
нейшего верного служения делу дарения крови.

Доноры нашей области ежегодно  участвуют 
в общероссийском конкурсе.  В 2012 году  в но-
минации «Национальный лидер» победителем 
стала  Почетный донор СССР из Кандалакши 

Галина Николаевна Митяшина. А в 2011 году Благодарственное письмо Президент 
РФ  вручил   самому молодому Почетному донору России,  мурманчанину Сергею 
Карпенко.  

Спасибо всем, кто участвует в благородном движении, способствует спасению 
жизни и здоровья людей! 

ДОВЕРИЕ ПАРТИЙЦЕВ
В Кандалакше, где  продолжается па-

триотическая акция партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ «За Кандалакшу! За город 
воинской славы!», состоялись собрание 
и отчетно-выборная конференция мест-
ного отделения партии. 

Его ряды пополнились новыми активны-
ми и интересными людьми, которые гото-
вы предложить свои идеи. Избран Совет 
местного отделения и его председатель. 
Им стал глава муниципального образова-

ния г. п. Кандалакша, заместитель председателя районного Совета      
депутатов  Владимир Браерский.

*  *  *
Отчетно-выборная конференция местного отделения партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ состоялась и в Мурманске. 
Председателем совета вновь единогласно избран депутат Мур-

манской областной думы, председатель думского комитета по тру-
ду и социальной политике Юрий Паюсов. Также партийцы про-
голосовали за новый состав Совета местного отделения, который 
пополнился молодежью. 
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отмахиваться от проблем северян»

ная площадка для сбора мусора на 
привокзальной площади. Это - соб-
ственность ОАО «РЖД». 

Кому только в его руководстве не 
писали городские власти,   ответы 
примерно одинаковы: санитарно-эпи-
демиологическое состояние площад-
ки нормальное, мусор вывозится по 
графику, фотографии неактуальны,  
перенос площадки на другое место 
нецелесообразен. 

Но народ-то уже даже присвоил 
этой «достопримечательности»  имя 
руководителя железных дорог стра-
ны. Так не нравится ее вид жителям 
города, носящего  на знамени орден 
Великой Отечественной войны.

Глава муниципалитета просит со-
действия Александра Макаревича в 
переносе площадки. 

- Вы нам рассказываете о значимой 
социальной миссии ОАО «РЖД», а на 
деле нередко отмахиваетесь от про-
блем, которые волнуют жителей реги-
она, пытаясь переложить их решение 
на местные или региональные власти, 
- заявил депутат на совещании.  

Представители руководства Ок-
тябрьской железной дороги пообе-
щали разобраться. А чтобы вопрос не 
канул в Лету, в адрес  руководителя 
дороги  направлен депутатский за-
прос.

ВОКЗАЛ  
НЕ ДЛЯ ИНВАЛИДОВ

У железнодорожных вокзалов  
Мурманска, да  и других городов об-
ласти,   есть общая  серьезная про-

блема: обеспечение доступности для 
людей с ограниченными возможно-
стями здоровья. Естественно, наи-
более актуальна она для областного 
центра. 

Александр Макаревич убежден, 
что при всех экономических сложно-
стях и сокращении программ финан-
сирования ремонта и реконструкции 
Мурманского вокзала (а к 100-летию 
города планировалось сделать гораз-
до больше, чем будет в реальности) 
необходимо проблему решать. 

- Это неправильный подход, - ска-
зал депутат на совещании в рам-
ках выездного для ОАО «РЖД» в 
Мурманской областной думе, - по-
тому что существуют соответству-
ющие законы, федеральная и ре-
гиональная программы, которые 
предписывают органам власти и 
всем предприятиям и организаци-
ям, связанным с предоставлением 
массовых услуг, обеспечивать до-
ступность железнодорожной ин-
фраструктуры  гражданам  с огра-

ниченными возможностями.  
Для того, чтобы держать руку на 

пульсе преодоления  этих и других 
проблем, Александр Макаревич вой-
дет в совместную рабочую группу из 
депутатов думы  и представителей  
руководства Октябрьской железной 
дороги, которая будет создана   при 
комитете по экономике и хозяйствен-
ной деятельности  Мурманской об-
ластной думы.  

Наталья ЧЕСНОКОВА.

15 мая на пленарном 
заседании Госдумы вы-
ступил депутат фракции 
«Справедливая Рос-
сия» Василий Швецов. 
Он говорил о все более 
растущем социальном 
расслоении в россий-
ском обществе. СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
как известно, вносила 
в Госдуму немало за-
конопроектов, которые 
могли бы эффективно 
способствовать  изме-
нению ситуации, но их 
упорно отвергают депу-
таты «Единой России». 
Упоминал В.  Швецов в 
своем выступлении и 
ОАО «РЖД»: 

- На фоне еще более усу-
губляющегося социально-
го расслоения как никогда 
необходимо понимание 
политико-экономически-
ми элитами социального 
компромисса, в том числе 
и связанного с ограничени-
ем сверхдоходов. Но вряд 
ли можно назвать готов-
ностью к такому компро-
миссу символические огра-
ничения заработных плат 
в законодательных и не-
которых исполнительных 
органах власти.

А уж тем более, когда мы 
говорим о госкорпорациях, 
где зарплата руководите-
лей составляет заоблач-
ные суммы,  и можно было 

бы ожидать хотя бы 
того же 10-процентного 
ее снижения. Мы видим 
обратное: руководите-
лям и членам семей 23-х 
компаний с государствен-
ным участием даже раз-
решили не раскрывать 
данные о доходах.

Они теперь освобожда-
ются от необходимости 
декларировать публично 
свои доходы, потому что 
являются участниками 
коммерческого рынка, по-
этому это коммерческая 
тайна. Перечень таких 
структур большой: РЖД, 
Роснефть, Газпром, РОС-
НАНО, Сбербанк, ВЭБ, Рос-
нефтегаз, Транснефть,   и 
можно еще продолжать 
список. Официально боль-
ше всего этого добивался 
глава РЖД Владимир Яку-
нин.

Какой коммерческий ры-
нок у российских железных 
дорог, хотелось бы спро-
сить у господина Якунина? 
С какими железными доро-
гами в России они конкури-
руют?

Вот так демонстриру-
ются принципы солидар-
ности и социальной от-
ветственности перед 
обществом.

К сожалению, наша поли-
тико-экономическая элита 
никаким образом не хочет 
даже бросить взгляд на 

то, что происходит во-
круг. Сверхпотребление, 
роскошь, вывод капиталов 
за границу - это частые 
атрибуты современной 
российской олигархии, не 
обремененной нормами 
этики, морали, права. А 
то, что рядом бездна, про-
пасть для миллионов лю-
дей, это вопрос, который 
ее не должен никак волно-
вать. Только так не быва-
ет. Рано или поздно прихо-
дится расплачиваться.

Когда мы слышим о том, 
что руководители круп-
ных корпораций с государ-
ственным участием долж-
ны получать заработную 
плату на уровне своих за-
рубежных коллег, хочется 
спросить, а что же это за 
привилегия такая? Почему 
тогда не имеет права на 
уровне своих зарубежных 

коллег получать зара-
ботную плату учитель, 
врач, инженер, рабочий?

Наша фракция уже вно-
сила законопроект о при-
вязке заработных плат 
руководителей госкомпа-
ний к заработной плате 
высшего должностного 
лица государства - Прези-
дента, но он был успешно 
отклонен большинством. 
Сейчас мы снова готовим 
к внесению подобный за-
конопроект.

Уважаемые депутаты, 
расходы всего федераль-
ного бюджета на здраво-
охранение составили 502 
млрд рублей, а доходы все-
го лишь 49 самых богатых 
людей Москвы составили 
251 млрд рублей, то есть 
ровно половину всех за-
трат на здравоохранение. 
Нормально ли это, или это 
признак несовершенства 
нашей экономической мо-
дели? Если мы считаем, 
что это ненормально, то 
почему наши коллеги из 
«Единой России» блокиру-
ют попытки исправить 
положение?

Вот чьи доходы нужно 
ограничивать. А мы ограни-
чиваем и так невысокую по-
купательную способность 
населения, тем самым еще 
больше сдерживая разви-
тие производства, загоняя 
экономику в угол.

К ТЕМЕ

Счетная палата Россий-
ской Федерации провела 
проверку масштабной опти-
мизации здравоохранения 
в России и пришла к выво-
ду, что медицинские услуги 
пока не стали эффектив-
нее или доступнее, а объем 
платных услуг вырос на 24,2 
процента, пишет  «Коммер-
сантъ».

Реформа здравоохранения 
стартовала в январе прошло-
го года и в настоящее время 
находится в самом разгаре, 
поэтому оценки Счетной па-
латы носят лишь промежу-
точный характер. По данным 
ведомства, в 2014 году под 
оптимизацию попали 359 ме-
дицинских учреждений, из ко-
торых 26 ликвидированы. За 
текущий год предстоит опти-
мизировать еще 472 из 952 ме-
дучреждений, 41 из которых 
закроют. В целом за четыре 
года программы оптимизации 
закроются 11 процентов боль-

ниц и 7 процентов поли-
клиник.

Реформа началась во 
исполнение так назы-
ваемых майских указов 
президента, которые 
предполагали увели-
чение зарплат врачей 
до 200 процентов от 
средней по региону, 
медицинского персона-
ла - до ста процентов. 
Промежуточные итоги 
оптимизации показы-
вают, что пока фонд 
оплаты труда удалось 
увеличить на 0,5% от общего 
объема, или на 3,28 миллиар-
да рублей. Всего же за четыре 
года программы планируется 
высвободить 150 миллиардов 
рублей зарплатного фонда. 
Пока очевидно, что зарпла-

ты медиков растут не за счет 
увеличения оплаты труда, а 
за счет увеличения нагрузки 
на одного сотрудника и со-
вместительства.

Ожидаемого роста эффек-
тивности и доступности в 
целом также пока не произо-

шло, отмечают в Счет-
ной палате. За 2014 год 
выросло число смертей 
в стационарах на 3,7 
процента.  17,5 тысячи 
населенных пунктов 
в России не имеют до-
ступа к медицинским 
учреждениям. Вместе 
с тем выросло число 
платных медицинских 
услуг - на 24,2 процента 
за 2014 год.

«В условиях сниже-
ния доступности мед-
помощи рост платных 

медуслуг может свидетель-
ствовать о замещении бес-
платной медицинской помо-
щи платной», - делает вывод 
Счетная палата.

Госаудиторы недовольны, 
что между Минздравом и ре-

гионами нет четкого соглаше-
ния в плане критериев опти-
мизации. В итоге она ведется 
за счет сокращения медиков 
и реорганизации учреждений, 
не учитывая повышение каче-
ства и доступности медуслуг.

Издание приводит коммен-
тарий Минздрава по поводу 
заключения Счетной палаты: 
«Все не так плохо». В ведом-
стве отмечают, что качество 
и доступность медпомощи 
все же выросли в ряде регио-
нов. Так, 80% высокотехноло-
гичной медицинской помощи 
было оказано именно в реги-
ональных медцентрах, число 
которых с 2011 года выросло 
в 3,5 раза. Минздрав также не 
согласен с отсутствием крите-
риев оптимизации для реги-
онов. По данным ведомства, 
единые критерии качества и 
доступности прописаны в раз-
работанной классификации 
моделей развития медицины в 
регионах.

Дооптимизировали...
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Все ближе день выборов 

в Совет депутатов муни-
ципального образования 
городского поселения Кан-
далакша. Мы продолжаем 
встречи с народными из-
бранниками, чтобы под-
вести небольшие итоги ра-
боты, наметить планы на 
будущее, организовать диа-
лог с избирателями.

Александра Алексеевича Тыр-
тикова знают, наверное, все 
жители Кандалакши. Его можно 
увидеть на многих мероприяти-
ях - политических, спортивных, 
культурных. На депутатском по-
сту он уже около 10 лет, явля-
ется одновременно депутатом и 
городского, и районного Совета 
депутатов, член партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. За время 
своей депутатской деятельности 
награжден знаком «За заслуги 
перед городом Кандалакша», По-
четной грамотой Мурманской об-
ластной думы и грамотой главы 
района. Имеет много благодар-
ностей от глав города и района, 
комитета физкультуры и других 
ведомств.

- Александр Алексеевич, ка-
ковы, по вашему мнению, глав-
ные задачи депутата?

- Я считаю, что работа депу-
тата сложна и многогранна. Не-
которые думают, что депутат 
должен решать все их вопросы, 
чуть ли не лампочки вкручивать 
в подъезде и чинить сантехнику. 
Депутат, как это бы громко ни 
звучало: представитель от из-
бирателей. Задача депутатов – 
оградить людей от бесправия и 
произвола чиновников, осущест-
влять контроль над исполнитель-
ной властью. Я понимаю, что 
слово «депутат» в наше время у 
многих не вызывает положитель-
ных эмоций, но очень люблю сло-
ва Оскара Уайльда: «Я слышал 
столько клеветы в Ваш адрес, 
что у меня нет сомнений: Вы - 
прекрасный человек!». Я не бо-
юсь осуждения своих действий.

- Как Вы могли бы обозна-
чить свои главные депутат-
ские качества?

- Как человек я уже состоялся, 
дети выросли, есть все необхо-
димое, поэтому мне от власти 
ничего не надо. Теперь для меня 
главное – это помогать, по воз-
можности, людям. Я всегда до-
ступен для избирателей, всегда 
среди людей: хожу по улицам, по-
сещаю собрания по домам, про-
вожу приемы, готов общаться с 
каждым. Самой высокой оценкой 
своей деятельности считаю то, 

что меня в городе знают многие. 
Я всегда довожу начатое дело до 
конца. В свой родной город я вло-
жил много сил и энергии. Были 
в нашем депутатском корпусе 
и люди случайные: появляются 
в городе и через короткое вре-
мя исчезают, не сделав ничего 
полезного. Так быть не должно! 
Твердо убежден, что депутат 
должен быть свой, из «местных», 
он должен хорошо знать условия 
жизни в городе, людей.

- Какова Ваша позиция отно-
сительно роли каждого граж-
данина в жизни города, стра-
ны?

- Я считаю, что люди, прежде 
всего, должны что-то делать 
сами, а не ждать, что власть, как 
золотая рыбка, исполнит все же-
лания. Мы любим критиковать, 
а надо приходить  с дельными 
предложениями и проектами по 
улучшению нашей общей жизни 
в городе. Депутат должен помочь 
продвинуть эти идеи, воплотить 
их в жизнь. Начинать надо с 
себя. Вот совсем недавно уда-
лось реализовать очень давно 
задуманное: помогли с ремонтом 
Совету ветеранов. После аварии 
там надо было провести ремонт, 
объединили усилия - и все полу-
чилось! Я считаю, что эта работа 

важна не только для ветеранов, 
она необходима и для города. Мы 
не должны забывать о пожилых 
и ветеранах.

- Расскажите, пожалуйста, 
что в городе сделано благода-
ря Вашим усилиям?

- Уже пятый год возглавляю 
депутатскую комиссию по ЖКХ. 
А в коммунальном хозяйстве «хо-
рошим» не будешь. В этой сфере 
больше всего проблем и наре-
каний. Я постоянно вношу свои 
предложения и стараюсь оказать 
содействие в решении многих во-
просов. Своей главной заслугой 
считаю работы, проведенные с 
моей поддержкой на улице Ки-
ровской: полностью заменена си-
стема водоснабжения и водоот-
ведения - канализация, холодная 
вода, горячая вода, отопление. 

Мы боролись за то, чтобы най-
ти деньги в бюджете для прове-
дения экспертизы по признанию 
некоторых домов аварийными. 
Результаты - налицо: жители 
пяти аварийных домов получат 
новое жилье, а дом № 22 по ули-
це Кировской уже расселен. 

Я стараюсь не пропускать ни 
одного заседания Совета депу-
татов, являюсь участником вось-
ми комиссий, перед заседаниями 
всегда изучаю документы - при-

хожу подготовленным, имею чет-
кое мнение по многим вопросам. 
Немало времени приходится уде-
лять решению частных вопросов 
с мелкими авариями. Часто при-
ходят люди с жалобами на сосе-
дей, на протечки. Для кого-то это 
мелочи, но вникаю, разбираюсь, 
помогаю.

- Много в нашем городе жа-
лоб на высокие тарифы ЖКХ. 
Что сделано Вами для реше-
ния этой проблемы?

- Был момент, когда тарифы 
на услуги ЖКХ в нашем горо-
де должны были повыситься. 
С моей помощью было собрано 
более трех тысяч подписей. Бла-
годаря усилиям депутатов рез-
кого скачка цен на тот момент 
удалось избежать, они остались 
практически прежними. Совсем 
недавно в Кандалакше возникла 
серьезная проблема с кварти-
рами, перешедшими на электро-
обогрев. Собственникам выстав-
лялись счета и за отопление, 
хотя они его фактически не по-
лучали. Мною был инициирован 
сбор подписей против оплаты за 
«теплый воздух» и пункты сбора, 
благодаря чему мы собрали 400 
подписей. Вопрос решается на 
уровне правительства области. 
Считаю, что мы, как депутаты, 
сделали все от нас зависящее. 
Дальнейшее решение проблемы, 
увы, не в наших силах.

- Вы человек активный, что 
делаете для развития спор-
тивной и культурной жизни 
города?

- Я очень люблю спорт. Мы 
построили разборную баскет-
больную площадку, которая 
функционирует уже 15 лет. Там 
проводятся соревнования  по 
стритболу. Добились, чтобы из 

бюджета выделили деньги на 
строительство новой, современ-
ной площадки в железнодорож-
ном районе, теперь там играют 
в баскетбол, футбол, проводятся 
различные конкурсы и меропри-
ятия. С моей помощью органи-
зуется много спортивных сорев-
нований, в том числе ежегодный 
турнир по самбо в школе № 2.

Стараюсь разнообразить и 
культурную жизнь города. В на-
шем микрорайоне стал традици-
онным праздник улицы Киров-
ской - надуваем сцену-ракушку, 
приглашаем артистов, органи-
зуем конкурсы. Давно дружим с 
подростковым клубом «Метеор» 
- покупаем для них спортивный 
инвентарь. Когда было помеще-
ние, несколько лет подряд про-
водили «День пожилого челове-
ка», где собиралось более 150-ти 
человек, отмечали праздник 8 
Марта, Старый Новый год, гото-
вили праздничную программу и 
угощение.

- Александр Алексеевич, ка-
ковы ближайшие планы?

- Планов много. Среди бли-
жайших - привести в порядок 
железнодорожный район: убрать 
аварийные деревья на Киров-
ской, восстановить лестничный 
пролет на пешеходном переходе 
напротив школы № 2. Летом про-
должим традицию и проведем 
праздник на улице Кировской. 
Совместно с Федерацией по фут-
болу организуем детский турнир, 
для желающих организуем лет-
ний бесплатный фитнес. Главная 
цель - реализовать задуманное, 
а планов еще много, и каждый 
день жизнь подкидывает новые 
идеи. Так что будем работать!

«Вести Кандалакши».

ДЕПУТАТ-СТАРОЖИЛ

Александр Тыртиков вручает на недавно состоявшемся в 
Кандалакше турнире по самбо  на призы СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ грамоту и медаль юному спортсмену.

В апреле депутат Мурманской об-
ластной думы, лидер регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Александр Макаревич по-
бывал в Заполярном. Парламентарий  
встретился с активом местного от-
деления партии и его председателем 
Русланом Белашовым, а также провел 
прием граждан по личным вопросам. 

Как отметил Александр Макаревич, 
проблемы, волнующие заполярнинцев, 
во многом похожи на проблемы жителей 
любого другого муниципалитета области.  
В основном северян беспокоят вопросы 
здравоохранения, ЖКХ и капремонта, 
социального и пенсионного обеспечения.  
К примеру, житель Заполярного Нико-
лай Савельевич обратился к депутату 
с просьбой помочь с направлением на  
обследование в лечебное учреждение, 
а  жительница города Наталья Алексан-
дровна рассказала о своей ситуации, в 
которую она невольно попала.  Несколь-

ко лет назад она приобрела квартиру, за 
которой, как выяснилось, числился долг 
управляющей компании. Когда северянка 
попыталась оформить субсидию на опла-
ту ЖКУ, ей отказали именно из-за этого 
долга, хотя накопила его не она,  а преды-
дущие жильцы. Наталья Александровна 
попросила Александра Макаревича по-
мочь разобраться в ситуации. 

Еще один житель Заполярного, Алек-
сандр Николаевич,  пришел на прием к 
депутату с целым ворохом предложений 
по городскому благоустройству, по реше-
нию вопроса с отоплением концертного 
зала ДК «Октябрь» и многим другим.  

А сотрудница Печенгской ЦРБ в об-
ращении к Александру Макаревичу рас-
сказала о  бедственном положении ме-
дицинских работников - низкие оклады 
и зарплаты, большая нагрузка и постоян-
ная переработка не позволяют удержать 
квалифицированный врачебный и сред-
ний медицинский персонал в лечебных 

учреждениях. От отчаяния медики гото-
вы обратиться к президенту РФ. Такое 
положение дел негативно сказывается 
и на жителях района, которые на при-
еме жаловались на нехватку врачей и на 
невозможность попасть на прием к ряду 
специалистов.

Александр Макаревич   отметил, что  
депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в региональном парламенте в курсе все-
го, что происходит в  Печенгском районе. 
«Мы готовы в тесном взаимодействии с 
местными депутатами от партии  решать 
вопросы, актуальные и для жителей, 

и для муниципальных властей. Думаю, 
что и градообразующее предприятие не 
должно отгораживаться от проблем по 
тем же социальным объектам, заботу о 
которых  оно в прошлые годы полностью 
переложило на плечи муниципалитетов. 
Время сейчас непростое, и любая по-
мощь будет кстати».  

После приема часть вопросов удалось 
решить почти сразу, а по остальным об-
ращениям граждан Александр Макаревич 
направил ряд запросов руководителям  
профильных ведомств. Сейчас депутат 
ждет ответов, в том числе от губернатора 
региона  - по ситуации в Печенгской ЦРБ. 
В своем запросе он предлагает Минздра-
ву рассмотреть ее  с участием предста-
вителей местной администрации и про-
фсоюзной организации больницы, так как 
положение в районе со здравоохранением 
стало серьезным фактором роста соци-
альной напряженности. По мнению депу-
тата, Минздрав области должен принять 
индивидуальную «дорожную» карту по ре-
шению накопившихся проблем учрежде-
ний здравоохранения Печенгского района.

Медицина - фактор напряженности

Памяти Героя
Депутаты Кандалакшского городского Совета от СПРАВЕД-

ЛИВОЙ РОССИИ Александр Тыртиков, Владимир Браерский 
и Владимир Игумов выступили с инициативой установить на 
здании школы населенного пункта Белое море мемориаль-
ную доску Герою Советского Союза, советскому военному 
летчику-штурмовику Владимиру Васильевичу Козлову.

В феврале 1943 года после окончания авиационной школы он 
стал летчиком 828-го штурмового авиационного полка 260-й штур-
мовой авиационной дивизии 7-й воздушной армии Карельского 
фронта. 

Он многие годы возглавлял  совет ветеранов полка, удостоен 
звания «Почетный гражданин города Кандалакша». Владимир 
Васильевич Козлов был частым гостем школьных музеев  Белого 
Моря и Зареченска.   
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Депутат Госдумы РФ от фрак-
ции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
Федот Тумусов предложил снять 
ограничение на вылов рыбы для 
коренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока.

Соответствующий законопроект 
внесен в ГД РФ на рассмотрение. 
Депутат отметил, что норма добы-
чи рыбы на человека в год - 175 кг. 
Он считает, что в условиях низких 
доходов коренных малочисленных 
народов ограничения не только при-
водят к ухудшению социально-эконо-
мического положения людей, но и ли-
шают их источника существования. 
«Организм людей, проживающих в 
суровых условиях, требует повышен-
ного потребления рыбы, поскольку 
она является основой жизнеобеспе-
чения для большого количества лю-
дей. Семьи, проживающие в суровых 
условиях, могли обменять рыбу на 
другие жизненно важные предметы 
быта: иные продукты питания, одеж-
ду, технику, другие нужды», - подчер-
кнул он.

Кроме того, как говорится в за-
конопроекте, представители КМНС 
не имеют доступа к рыбе из-за су-
ществующих правил распределения 
рыболовных участков. В документе 
предлагается ввести норму, диктую-
щую необходимость предоставления 
рыбных участков для данной катего-
рии граждан не только для удовлетво-
рения личных нужд, но и с целью по-
вышения уровня их благосостояния.

«Данная норма необходима для со-
хранения таких народов и поддержки 
достойного уровня их жизни, в связи 
с чем предложенный проект феде-
рального закона должен быть принят 
в кратчайшие сроки», - заключил Фе-
дот Тумусов. 

НАШИ ИНИЦИАТИВЫ

В помощь коренным народам

Школьникам - пятидневку! 
В мае фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ» в Госдуме внесла законо-
дательную инициативу о пятиднев-
ной учебе в школе, которую пред-
ставил депутат фракции Виктор 
Шудегов. 

Обращаясь к коллегам, он отметил, 
что принятие данного законопроекта 
позволит решить целый ряд очень важ-
ных вопросов. Сейчас законодатель-
ством дается право образовательным 
организациям совместно с родителями 
самим решать этот вопрос. Однако за-
частую он решается, не в пользу роди-
телей и, конечно, учащихся.

По словам парламентария, многие 

субъекты и многие школы в субъектах 
уже перешли на пятидневку, напри-
мер, в Москве, в Санкт-Петербурге. 
Это говорит о том, что действительно 
данный вопрос является очень важ-
ным. «Кроме того, новый закон «Об 
образовании в Российской Федера-
ции» в качестве главных лиц, которые 
отвечают за воспитание и обучение 
ребенка, обозначил родителей. Как же 
могут родители воспитывать ребенка, 
если они его видят реже, чем учитель 
в школе, - подчеркнул Виктор Шудегов. 

Если сравнивать учебу с работой, 
то получается, что  у взрослых лю-
дей 40-часовая рабочая неделя, у 
школьников получаются разрешенные 
СанПиНом 37 часов плюс домашние 
уроки, домашнее задание, а для вы-
пускников - занятия с репетиторами. 
Таким образом общий объем часов об-
учения, приходящихся на школьника, 
составляет от 70 до 90.

По мнению Шудегова, шестидневная 
учебная неделя таким образом нару-
шает конституционное право несовер-
шеннолетних на отдых. Большинство 
детей просто не успевает отдохнуть, 
восстановить силы за один выходной 
день. То есть дети учатся сегодня фак-
тически больше, чем взрослые тратят 
времени на работу.

Второй момент, очень важный - это 
здоровье школьников. На сегодняшний 

день в России 70% учащихся имеют те 
или иные отклонения в здоровье. По 
данным Минздрава РФ,  каждый вто-
рой учащийся нуждается в санаторном 
лечении, каждый четвертый - в лече-
нии в стационаре. При этом каждый 
третий имеет различные патологии, 
самой распространенной из которых 
является проблема со зрением. Таким 
образом, введение пятидневки позво-
лит школьникам за два дня отдохнуть, 
реабилитироваться, а также участво-
вать в дополнительных занятиях, в 
том числе физкультурой и спортом.

Третий момент - это учителя. Многие 
из них   являются родителями и  тоже 
хотели бы отдохнуть со своими детьми 
в выходной день. Недавно ОНФ провел 
опрос, согласно которому выяснилось, 
что в среднем российские педагоги ра-
ботают на 1,6 ставки. Таким образом, 
чтобы реабилитироваться, им тоже ну-
жен второй выходной.

Если все вышесказанное объеди-
нить,  получается, что пришло время 
для введения в качестве обязатель-
ной нормы пятидневки в школах. По 
словам Виктора Шудегова, «основной 
аргумент правительства РФ против 
инициативы - сейчас  в школах обуча-
ются и в две смены, а есть школы, где 
есть и три смены, но мы не должны 
подстраиваться под те нормативы, ко-
торые есть сегодня в нашей стране или 
во многих субъектах. Федеральные 
государственные образовательные 
стандарты и СанПиНы требуют, что-
бы школьники обучались в одну сме-
ну. Таким образом, мы должны с вами 
создавать условия под нами же разра-
ботанные требования - федеральные 
государственные образовательные 
стандарты и СанПиНы».

В качестве дополнительного аргу-
мента депутат отметил,  что сегодня 
одним из важных показателей работы 
губернаторов является именно то, ка-
кой процент ребятишек в данном реги-
оне обучается в одну смену, а значит 
пусть губернаторы думают над этой 
проблемой. 

Несмотря на достаточно обстоя-
тельный доклад по данному вопросу, 
12 мая Государственная Дума откло-
нила законодательную инициативу 
«СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ». Видимо, 
здоровье и благополучие детей,  их ро-
дителей и педагогов не является при-
оритетом для парламентского боль-
шинства Госдумы. 

Трудности с прохождением 
медико-социальной экспертизы 
для людей, страдающих тяжелыми 
заболеваниями, - одна из самых 
поистине больных тем, с которой 
приходят на прием к депутату 
Мурманской областной думы от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Юрию Андреевичу Паюсову, о чем 
пишут ему избиратели. Именно его  
просят о помощи еще и потому, что 
знают - он сам доктор, Заслуженный 
врач РСФСР, около 30 лет возглавлял 
городскую больницу скорой 
медицинской помощи.

В последние годы особую остроту 
приобрел этот вопрос для жителей от-
даленных населенных пунктов. Коли-
чество бюро и филиалов МСЭ значи-
тельно сократилось. Больным людям 
приходится преодолевать расстояния 
в сотни километров, тратить изрядные 
средства на транспортные расходы, не 
говоря уже о силах и здоровье, которых 
и без того очень мало…

В комитете по труду и социальной по-
литике облдумы, который возглавляет 
Юрий Паюсов, вопрос поднимался уже 
не раз. Ведь основной документ, который 
регламентирует деятельность казенного 
учреждения «Главное бюро медико-со-
циальной экспертизы по Мурманской об-
ласти», - это Приказ Министерства труда 
и социальной защиты РФ от 11 октября 
2012 года № 310н «Об утверждении По-
рядка организации и деятельности фе-
деральных государственных учрежде-
ний медико-социальной экспертизы». 

В соответствии с  ним экспертиза мо-
жет производиться исключительно в 
лицензированных учреждениях этой 
структуры, в соответствии с нормами 
численности населения и так далее.

Но наша область с отдаленностью 
многих населенных пунктов, с малой 
плотностью населения в такие строгие 
рамки часто не вписывается. Впрочем, 
не только наша,  но и большинство дру-
гих  северных регионов. Вот почему 
у мурманских депутатов есть уверен-
ность в том, что их инициативу поддер-
жат коллеги из Ямало-Ненецкого окру-
га, республики Коми и другие «крайние» 
северяне.

Суть инициативы, выработанной со-
вместными усилиями специалистов и 
депутатов, достаточно проста. Внести 

изменения в приказ Министерства труда 
и социального развития,  и пункт 5 до-
кумента, определяющий функции бюро 
МСЭ, дополнить словами: «организует и 
проводит выездные заседания на базе 
лицензированных медицинских учреж-
дений».

То есть при невозможности (да и эко-
номической нецелесообразности) ор-
ганизовывать экспертизу в некоторых 
населенных пунктах проводить ее в су-
ществующих там  медицинских учрежде-
ниях, в том числе фельдшерско-акушер-
ских пунктах. 

Руководитель-главный эксперт по ме-
дико-социальной экспертизе ФКУ «ГБ 
МСЭ по Мурманской области» Минтруда 
России Михаил Жилюк четко и ясно изло-
жил суть предложения на прошедшем 19 

мая совместном заседании комитетов по 
охране здоровья и по труду и социальной 
политике областной думы. Министр труда 
и социальной защиты Сергей Мякишев 
высказал положительную оценку своего 
ведомства. Зам. министра здравоохране-
ния области Роман Москвин подтвердил 
отсутствие возражений со  стороны ми-
нистерства и готовность содействовать в 
нужном деле. 

Решение депутатов двух комитетов 
принято единогласно. Включить в по-
вестку дня заседания думы вопрос об 
обращении к министру труда и социаль-
ной защиты РФ М. А. Топилину о необхо-
димости внесения изменений в Приказ 
министерства от 11 октября 2012 года 
№310н (принято 21 мая на заседании 
регионального парламента). Направить 
постановление Мурманской областной 
думы министру Топилину. Обратиться в 
законодательные (представительные) 
органы государственной власти РФ с 
просьбой поддержать обращение  Мур-
манской областной думы.

Наш корр.

Экспертизу - ближе к людям

Провал «Единой России» в Балтийске
Как сообщил ряд СМИ, 

на состоявшихся 24 мая 
выборах в Балтийске  
партия «Единая Россия» 
не выиграла ни одного 
мандата. Избирательная 
кампания началась с че-
реды скандалов. С вы-
боров сняли более поло-
вины кандидатов - из 142 
избирком отказался 
регистрировать 87, 
а из 87 самовыдви-
женцев были  заре-
гистрированы толь-
ко 23.

Главный редактор 
портала «Новый Ка-
лининград» Алексей 
Милованов заявил  
агентству «Полит.
ру», что выборы в Балтий-
ске - сигнал для губернато-
ра. «Все 15 из 15 мандатов 
достались не кандидатам 
от «Единой России». Пар-
тия у нас неразрывно свя-
зана с губернатором, и 
приближенные губернато-

ра довольно активно вели 
работу в рамках этой из-
бирательной кампании по 
поддержке кандидатов от 
«Единой России». 

Впервые за долгое вре-
мя это были действитель-
но конкурентные выборы, 
которые не были простой 

формальностью, чтобы 
раздать нужным людям 
мандаты депутатов», - за-
явил журналист.

Главный редактор пор-
тала Rugrad.eu Никита 
Кузьмин назвал «Полит.ру» 
причины провала «Единой 

России» на выборах в Бал-
тийске. «Партия власти в 
данном случае столкнулась 
с серьезным сопротивлени-
ем. В итоге выборы полу-
чились конкурентными, то 
есть люди выбирали среди 
кандидатов и среди про-
грамм».

Балтийский муници-
пальный район - это 
самая западная точка 
России. Здесь дис-
лоцирована главная 
военно-морская база 
Балтийского флота. 
Население Балтийска 
составляет 33 тыся-
чи человек. На выбо-
рах в совет депутатов 

Балтийского района  по-
бедили самовыдвиженцы 
и представители оппо-
зиционных партий. Явка 
составила более 45%. 
Возможно, именно она и 
повлияла на такой резуль-
тат для «партии власти».
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И далее по тексту. «Кто такие 
пенсионеры, ветераны труда? 
Это, в основном, люди немоло-
дые, больные, передвигаются с 
палочками в основном в лечеб-
ные учреждения или по мага-
зинам в поисках акции с целью 
купить продукты подешевле, 
порой даже остановку не могут 
пройти. Как можно выжить на 
пенсию в 13000-15000 рублей?»

Спрашивают также, почему в 
2015 году, впервые за несколь-
ко лет, не индексируется реги-
ональная ежемесячная денеж-
ная выплата, хотя стоимость 
единого социального проездно-
го билета растет. В первый раз 
за 12 лет нет индексации опе-
кунских.

«Один из депутатов объяснил 
нам,  что город не перечисляет 
затраченные деньги за проезд 
пенсионеров автоколонне - вот 
и решили идти этим путем».

Под «этим путем» подразуме-
вается отмена единых социаль-
ных проездных билетов либо 
ограничение числа поездок в 
общественном транспорте - 
троллейбусах и автобусах Мур-

манска, которые теперь, как 
известно, управляются одним 
предприятием - «ОАО Электро-
транспорт».

Текст обращения с подпися-
ми принесли в региональное 
отделение СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ,  и теперь инициаторы 
едва ли не каждый день звонят 
и спрашивают: так что же будет, 
чего нам ждать?

Вначале мы задали вопрос о 
дальнейшей судьбе единых со-
циальных проездных билетов 
(ЕСПБ) начальнику управле-
ния организации мер социаль-
ной поддержки министерства 
труда и социального развития 
Мурманской области Окса-
не Евгеньевне Бурмистровой. 
Она подробно объяснила по-
рядок компенсации стоимости 
ЕСПБ пенсионерам, не имею-
щим льгот: женщинам с 55 лет и 
мужчинам с 60 лет. Ежемесячно 
министерство перечисляет на 
счета таких пенсионеров 170 ру-
блей. При стоимости проезда в 
общественном транспорте в 17 
рублей этой суммы хватало на 
10 поездок. Если же пенсионер 

приобретает единый проездной, 
ему по факту, на основании от-
четной документации перечис-
ляют остаток стоимости ЕСПБ 
(сейчас билет стоит 500 рублей, 
и, значит, это еще 330 рублей).

Что же касается льготников 
(ветеранов труда, тружени-
ков  тыла, реабилитированных 
жертв политических репрессий, 
ликвидаторов чернобыльской 
катастрофы и некоторых дру-
гих категорий), то им стоимость 
проездного билета компенси-
руется региональной ежеме-
сячной денежной выплатой 
(РЕДВ). Сейчас  ее размер 835 
руб. 04 копейки. Средства на 
индексацию  РЕДВ в бюджете 
2015 года, действительно, не 
предусмотрены.

Что же касается собственно 
единых социальных проездных, 

то, по словам Оксаны Бурми-
стровой, пока все остается так 
же, а о планах она говорить не 
может.

Следующий наш звонок - ге-
неральному директору ОАО 
«Электротранспорт», депутату 
Мурманского горсовета  Сер-
гею Евгеньевичу Коробкову.  В 
эфире Мурманского областного 
радио 26 февраля он привел 
цифру, свидетельствующую о 
высоком спросе на меру соци-
альной защиты в виде ЕСПБ. 
80 тысяч жителей Мурманска 
приобретают эти билеты!

Какова дальнейшая судьба 
«пенсионерского» проездного?

Вопрос стоял, актуален он и 
сейчас. По словам Сергея Ко-
робкова, убытки его предпри-
ятию от реализации льготного 
проезда (не только по ЕСПБ, но 

также студентов и школьников) 
компенсированы лишь по май. 

Так что разговоры о каких-то 
переменах с едиными социаль-
ными проездными, - завершил 
наш разговор генеральный ди-
ректор ОАО «Электротранс-
порт» - не слухи. 

Несмотря на то, что с разных 
трибун неоднократно звуча-
ли уверения,  что социальные 
обязательства перед жителя-
ми области будут сохранены, 
областной бюджет требует 
корректировки, и она вряд ли 
будет в пользу получателей со-
циальной помощи. Предпола-
гается принятие блока законо-
проектов, вносящих изменения 
в существующие бюджетные 
обязательства. Соцподдерж-
ка должна становиться более 
адресной, больше зависящей от 
реальных доходов населения.  

Однако это не должно озна-
чать, что помощь одним льгот-
никам будет осуществляться  
за счет ущемления интересов 
других. В законе о бюджете об-
ласти не предусмотрено около 
220 миллионов рублей на ком-
пенсацию проезда льготных 
пассажиров транспортникам.  

Средства, по мнению депута-
тов СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Мурманской областной думе 
Юрия Паюсова и Александра 
Макаревича, должны быть 
предусмотрены при очередной 
корректировке бюджета.  

Наталья ЧЕСНОКОВА.

Денег нет - пойдем пешком?

Плата за стоянку машин в аэропорту Мур-
манск все же стала реальностью. 30 минут 
организаторы платной парковки щедро да-
рят, а вот затем каждый час нахождения на 
территории за шлагбаумом обойдется во-
дителю в 50 рублей. И не важно, что может 
задержаться рейс, что выдача багажа при-
позднится – выкладывайте денежки!

Большинству граждан - и это вполне объясни-
мо - такое новшество в родном аэропорту совсем 
не пришлось по душе. И этим своим неудоволь-
ствием они  в устном и письменном виде стали 
просто-таки  «доставать»  депутатов Мурман-
ской областной думы. Причем уже не первый 
раз.

Первая попытка ООО «Рос Стар» установить 
шлагбаум и собирать денежки с посетителей аэ-
ропорта датируется октябрем 2010 года. Об этом 
наша газета подробно рассказывала в № 35 в 
марте 2011 года. Депутаты по инициативе фрак-
ции «Справедливая Россия» активно вступились 
за права граждан. Александр Макаревич, и тогда 
возглавлявший региональное отделение партии 
и фракцию в региональном парламенте, напра-
вил депутатские запросы в ответственные ве-
домства, в том числе транспортную прокуратуру. 
Надо отдать должное, ведомства разбирались 
тщательно и серьезно. В итоге обнаружили до-
статочное количество нарушений законодатель-
ства, в том числе о защите конкуренции и  прав 
потребителей. Аэропорт расторг в односторон-
нем порядке договор,  «Рос Стар» был вынужден 
убрать шлагбаум, установленный, кстати, аж за 
350 метров от здания аэровокзала, и денежные 
поборы прекратить. 

Но предприимчивые господа на этом не успо-
коились. Они пошли в суды, которые заняли  в 

общей сложности около трех лет. И по некото-
рым позициям аэропорт проиграл.

Теперь ООО «Рос Стар» носит новое название 
«ООО «УК АЭРО-СТ». И  заключен новый до-
говор, и шлагбаум вновь появился. Как и новый 
всплеск недовольства граждан. Вопрос рассма-
тривался 15 мая на заседании комитета по эко-
номической политике и хозяйственной деятель-
ности Мурманской областной думы. 

Комментирует заместитель председателя 
думы Александр МАКАРЕВИЧ:

- Когда на правительственном часе в думе 
выступал министр транспорта и связи области 
Дмитрий Соснин, я задал ему вопрос, на который 
поначалу  не получил ответа: в чьей собствен-
ности находится участок земли, где установлены 
шлагбаумы и организована платная стоянка?

Ответ мы получили на заседании комитета: 
в собственности Российской Федерации, он 
передан ОАО «Аэропорт Мурманск» на праве 
долгосрочной аренды. Но тогда договор аренды 
между аэропортом и ООО «УК АЭРО-СТ», орга-
низовавшим платную стоянку,  с  юридической 
точки зрения может оказаться несостоятель-
ным, это уже должен быть договор субаренды. 
И заключаться он может только в том случае, 
когда есть разрешение собственника.

Мы же на комитете рассматривали вопрос в 
разрезе того, насколько и как выполняется до-
говор между аэропортом и коммерческой струк-
турой.  Поэтому я внес предложение, которое 
поддержали депутаты, члены комитета: напра-
вить запросы в транспортную прокуратуру и в 
«Роснедвижимость» для того, чтобы была дана 
правовая оценка законности данного договора 
аренды и той деятельности, которую осущест-
вляет ООО «УК АЭРО-СТ» на земельном участ-
ке, находящемся в  федеральной собственности. 

Ведь все мы прекрасно понимаем, что главная 
задача коммерческой организации - это извле-
чение прибыли, как бы ни пытались преподно-
сить свои цели  организаторы платной стоянки. 
И в результате мы получили только одно: резко 
негативное отношение абсолютного большин-
ства граждан, чьи права, как они справедливо 
считают, нарушаются.

Наталья ЧЕСНОКОВА.

«Мы - дети войны, ветераны труда, пенсионеры возму-
щены тем, что наши власти решили отменить льготные 
проездные билеты или ограничить количество поездок 
на городском транспорте» - так начинается обращение 
к губернатору Ковтун М.В., которое еще в конце апреля 
подписали около 70  жителей Мурманска. 

За шлагбаумом - платиНа заметку 
военнослужащим, 

оставшимся без жилья
К депутату североморского Совета 

Сергею Варламову обратился воен-
ный пенсионер, который оказался в 
непростой ситуации с жильем. И про-
блема эта, как выяснилось, касается 
достаточно широкого круга лиц.

По словам пенсионера, согласно за-
конодательству, до 1 января 2005 года 
обеспечение жилыми помещениями 
увольняемых со службы военнослужа-
щих производилось органами местного 
самоуправления в трехмесячный срок 
по месту постановки на учет там, где они 

собирались жить. В то же время на Северном флоте обеспече-
ние жильем военнослужащих производилось в том числе за счет 
жилья, поступающего по линии отделов капитального строитель-
ства военных округов. По этому поводу командующим Северного 
флота была издана директива № Д-46 от 23.12.1992, а после вне-
сения изменений в ФЗ «О статусе военнослужащих» - директи-
ва Д-27 от 10.07.1998. Цель документа - упорядочение процесса 
распределения жилых помещений, поступающих в распоряжение 
жилкомиссий воинских частей и других подразделений СФ.

 Однако вступивший в силу 1 января 2005 года Жилищный 
кодекс выявил несоответствие  директивы законодательству.  
Вследствие чего она была отменена, а граждане сняты с учета 
нуждающихся в получении жилья по избранному месту житель-
ства. Обеспечивать их жилыми помещениями должны были со-
ответствующие органы местного самоуправления в случае, если 
граждане встали там на учет. Жилье же, получаемое флотом, 
распределялось между теми, кто подлежал увольнению после 
1 января 2005 года. В итоге вышло так, что те, кто уволился до 
этой даты и не встал на учет в органах МСУ, рассчитывая на полу-
чение жилья согласно директиве КСФ, оказался без квадратных 
метров. На конец 2010 года в Мурманской области таких «лишен-
цев» было выявлено 1110 человек. Причем, в получении Государ-
ственного жилищного сертификата им также отказывают.

Как отмечает Сергей Варламов: «Очевидно, что для 
урегулирования этой проблемы необходимо внести из-
менения в   законодательство. Однако для этого нужно 
понять, сколько бывших военнослужащих на сегодняш-
ний день пострадали от этой несправедливости. Я готов 
помочь обратившимся по данному вопросу. Мой телефон 
911-307-67-01. Жду ваших звонков. Также можно обратить-
ся в СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ по тел. (88152) 45-36-63».  

ОБРАЩАЙТЕСЬ К ДЕПУТАТУ
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Встретили  

юбилей Победы 
Под флагами СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ встре-

тили 70-летие Великой Победы активисты и сто-
ронники партии на Кольском полуострове. 

В областном центре 9 мая они прошли в колонне 
марша «Бессмертный полк» к мемориальному ком-
плексу защитникам Советского Заполярья в Мурман-
ске. А 10 мая флаг партии развевался вместе со зна-
менами патриотических общественных организаций 
«Союз десантников России» и «Союз защитников 
Отечества» в палаточном городке Долины Славы. 

Председатель Совета регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, заместитель председа-
теля Мурманской областной думы Александр Ма-
каревич возложил корзину цветов к  мемориалу. В 
палатке он тепло поздравил всех, кто разделил со 
справедливороссами радость юбилейного дня Побе-
ды.

- Мы искренне благодарим за самоотверженный 
ратный подвиг тех, кто ценою своей жизни, здоровья 
и молодости, своей храбростью и героизмом, отва-
гой и безграничной любовью к Родине доказал всему 
миру, что наш народ никогда не покорится захватчи-
кам.

Актуальные лозунги и 
речевки, звучавшие во 
время шествия колонны, 
соответствовали нынеш-
ней ситуации как никогда. 
«Пенсионерам - достой-
ную пенсию!», «Честному 
труду - достойную опла-
ту!», «Руки прочь от се-
верных надбавок!», «Нет 
сокращению зарплат!», 
«Нет - произволу чинов-
ников! Да - справедли-
вости!» - эти и другие 
речевки были выбраны 
партийцами не случайно. 
Каждая из них отражала 
ту или иную проблему, 
с которой сталкиваются 
северяне. Жители Мур-
манска  встретили перво-
майские лозунги СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
словами поддержки. 

После демонстрации, 
по традиции, у ДК Кирова 
состоялся праздничный 
митинг, на котором высту-
пил лидер регионального 
отделения партии Алек-
сандр Макаревич. Он по-
здравил собравшихся с 
Первомаем и напомнил, 

что изначальный смысл 
этого праздника заклю-
чается в солидарности 
людей труда, в умении 
объединяться для защи-
ты своих прав. «Сегодня 
мы видим, что власть 
последовательно ведет 
наступление на права 
человека, - подчеркнул 
Александр Макаревич. 

-  Из карманов россиян 
насосом выкачивают 
деньги за непонятные 
и некачественные услу-
ги ЖКХ, нас постоянно 
мордуют пенсионной ре-

формой, которая толь-
ко запутывает человека 
и нацелена на то, чтобы 
он не получал заслужен-
ную и достойную пен-
сию. На нас перевалива-
ют то, что должно было 
сделать государство по 
капремонту наших до-
мов». 

Не поводом для гор-
дости назвал Александр 
Макаревич минимальную 
заработную плату, раз-
мер которой сегодня в на-
шем  северном регионе 

составляет 12013 рублей 
с «полярками» и коэффи-
циентом. Если бы выпол-
нялся федеральный за-
кон, то ее размер был бы 
порядка 13720 рублей.

Также он выразил воз-
мущение подготовлен-
ным в конце прошлого 
года федеральным Мин-
трудом законопроектом 
о снижении полярных 
надбавок на 10-30 про-
центов. «Чиновники счи-
тают, что  у тех, кто 
работает в районах 
Крайнего Севера, высо-
кая зарплата, - сказал 
лидер мурманской СР. - 
И это при том, что она 
по среднестатистиче-
ским показателям от-
личается от зарплат 
в средней полосе в луч-
шем случае всего лишь 
на 30 процентов. В Ар-
ктической зоне всего 
проживает 2,5 млн. рос-
сиян и 760 тысяч из них 
- в нашей области. Кто 
будет здесь жить, если 
так будут относится к 
человеку труда и пред-
лагать такую заработ-
ную плату?». 

Что касается уровня 
средней зарплаты по 

региону, то, по мнению 
Александра Макареви-
ча, когда представители 
власти говорят об этом, 
они забывают упомянуть, 
что достигается уровень 
этих зарплат в основном 
за счет того, что врачи 
работают на 1,7 ставки, 
а средний коэффициент 
замещения у педагогов 
- 1,35 ставки. В то же 
время власть ничего не 
делает  в отношении тол-
стосумов и олигархов. 

В который раз еди-
нороссы из Госдумы 
«задробили» подготов-
ленные оппозиционны-
ми фракциями законо-
проекты о применении 
прогрессивной шкалы 
налогообложения в от-
ношении 1 процента на-
селения страны, который 
владеет почти 40 процен-
тами всех доходов наше-
го государства и нацио-
нальных богатств. «Они 
сегодня - каста непри-
касаемых, вельможные 
особы, которых нельзя 
трогать. Поэтому глав-
ный смысл Первомая 
- это борьба за соци-
альные, экономические 
и политические права», 
- сказал в заключение 
Александр Макаревич. 

В этот же день в Санкт-
Петербурге СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ также 
отмечала праздник Вес-
ны и Труда. От мурман-
ского отделения партии 
в городе на Неве по-
бывали Василий Буров 
и Марина Кузнецова из 
местного отделения СР 
в Кольском районе. Вме-
сте с лидером партии 
Сергеем Мироновым они 
в  праздничной колон-
не  прошли по улицам 
Санкт-Петербурга. А на 
митинге, состоявшемся 
после демонстрации, 
Василий Буров попривет-
ствовал однопартийцев 
и передал им привет от 
мурманчан.

В Кандалакше активи-
сты местного отделения 
партии также приняли 
участие в праздничной 
демонстрации.

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

В борьбе за свои права 
нужно объединяться

Яркой колонной встретила мурманская 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Первомай. Партийцы, в 
том числе из области, сторонники СР, представители 
общественных организаций с шариками, 
транспарантами и флагами прошли по главной 
улице столицы Заполярья проспекту Ленина. 

Сергей Миронов и Василий Буров на Первомае 
в Санкт-Петербурге.

Справедливый Первомай в Кандалакше.
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В апреле  состоялось собрание 
регионального отделения Обще-
российского общественного дви-
жения «Социал-демократический 
союз женщин России». Движение 
образовано  три года  назад под 

эгидой партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и 
призвано содействовать   формированию в 
нашей стране  справедливого общества и со-
циального государства при активном участии 
женщин. Одна из основных его идей - под-
держка и  консолидация женских обществен-
ных инициатив и организаций. 

В каждом из регионов, где действуют отделе-
ния Союза, осуществляются свои проекты и про-
граммы. На собрании в Мурманске мы обсужда-
ли, чем можем быть полезными обществу, какие 
добрые и нужные дела внести в план работы.

Говорили мы и о приближающемся Дне Побе-
ды, о конкурсах, которые проводят к юбилейной 
дате СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и «Социал-де-
мократический союз женщин России». Предло-
жили нашим спутницам поделиться воспомина-
ниями, историями семьи, своим творчеством о 
великой войне. Они с радостью откликнулись, и 
сегодня мы публикуем работы двух авторов - Та-
тьяны Ивановны Киселевой и Валентины Михай-
ловны Мороз. 

Наталья ЧЕСНОКОВА,
председатель РО Общероссийского обще-

ственного движения «Социал-демократиче-
ский союз женщин России».

Наверное, в России нет 
такой семьи, которой бы не 
коснулась самая большая 
трагедия двадцатого века, 
где не чтили бы память во-
ина-победителя.

В нашей семье воевали 
прадедушка и два прапра-
дедушки. Я хочу рассказать 
про одного из них. Послу-
шать воспоминания о войне 
лично мне не было суждено, 
- Иван Николаевич умер, - но 
в архивах удалось выяснить 
о подвигах моего героиче-
ского прапрадедушки.

Парфёнов Иван Никола-
евич родился в Никольском 
районе Вологодской области 
в 1907 году. Когда началась 
война, ему было 34 года, у 
него была семья: жена Ев-
лампия и две дочери Елена 
и Анна. 17 августа 1941 года 
он был призван Никольским 
районным военкоматом на 
фронт.

В 1945 году он служил 
в 272-й стрелковой Свир-

ско-Померанской Крас-
нознаменной и ордена 
Красной звезды дивизии 
815-го Пушечно-Артил-
лерийского полка.

10 марта 1945 года во 
время наступательных 
боев в Восточной Герма-
нии за город Кольберг он 
находился на наблюда-
тельном пункте и обна-
ружил четыре огневых точки, 
одну минометную батарею и 
одно орудие, стоявшее на 
прямой наводке. Благодаря 
его бдительности огневые 
точки были уничтожены или 
подавлены огнем батареи.

17 марта 1945 года при 
отражении контратаки Иван 
Николаевич из своего лично-
го оружия уничтожил шесть 
немецких солдат.

27 марта 1945 года в бою 
за город Гдыня, будучи ране-
ным, он не ушел с поля боя, 
а продолжал корректировать 
огонь батареи и уничтожил 
два ручных, три станковых 

пулемета  и один крупнока-
либерный.

28 марта в уличных боях 
в городе Гдыня мой прапра-
дед уничтожил трех врагов и 
одного солдата взял в плен.

За эти подвиги ефрейтор 
Парфёнов Иван Николаевич 
4 октября 1945 года награж-
ден орденом Славы третьей 
степени.

Также моего прапраде-
душку наградили 31 апре-
ля 1945 года медалью «За 
отвагу» за то, что на всем 
протяжении наступательных 
боев в Восточной Германии 
обеспечивал командира 
батареи беспрерывной свя-

зью. 13 марта 1945 года 
в боях за город Кольберг 
под ожесточенным ар-
тминометным огнем про-
тивника проложил связь 
от командира батареи до 
огневой позиции, устра-
нил 28 порывов связи. 

Прапрадедушка умер 
в июле 1996 года в Мур-
манске, куда он приехал 
вместе со своей семьей 
после войны, и похоро-
нен на кладбище в по-
селке Мурмаши. Мы каж-
дый год приносим цветы 
на могилу к моему геро-
ическому прапрадедуш-

ке Ивану Николаевичу Пар-
фёнову, а он браво смотрит 
на нас с гранитной плиты, 
гордясь своими наградами, 
и благодарит нас за Память.

Я очень благодарна поко-
лению Великой Отечествен-
ной войны. И тем, кто ковал 
победу в тылу. Я желаю ве-
теранам здоровья и долгих 
лет, а тем, кто не дожил до 
празднования семидесяти-
летия великой Победы, веч-
ная память и вечная слава!

Татьяна КИСЕЛЕВА,
Мурманск.

Пять улиц Мурманска запали в душу,
Живою нитью прошли в судьбе.
Они красивы и в дождь, и в стужу,
 И нет роднее их на земле.

Я - мурманчанка, ветеран труда. В Мур-
манске живу с 1937 года. В моей жизни 
было пять улиц, которые сыграли свою 
роль в каждом отрезке судьбы.

До войны я жила с родителями на 
Жилстрое. Моей первой улицей была 
КОЛХОЗНАЯ. Деревянные двухэтажные 
дома с печкой-голландкой. В первые дни 
войны наш дом сгорел. Нас эвакуирова-
ли в Чкаловскую область. А в 1945 году 
мы вернулись в Мурманск. Отец демоби-
лизовался из армии и стал ходить в море. 
Нам выделили комнату 10 кв. м в пере-
улке Рыбацком.

РЫБАЦКИЙ переулок, ныне Театраль-
ный бульвар, запомнился мне трудным го-
лодным детством, когда мы сутками сто-
яли в очереди за хлебом, с перекличками 
по два-три раза за ночь. И наши детские 
ладошки были в номерах, исписанных хи-
мическим карандашом. Хлебные карточ-
ки в то время были нашей жизнью.

Вспоминается то время и веселыми 
набегами детворы в клуб тыла, где про-
ходили концерты. Сейчас на этом месте 
стоит ДОСААФ. Я тогда училась в школе 
№ 12. Она и сейчас действует. 

От школы до проспекта Сталина был 
деревянный мост, который проходил над 
оврагом. Мы любили зимой после школы 
кататься с ледяной горы, которая тяну-
лась от бывшего кинотеатра «Северное 
сияние» и до нынешнего «Детского мира». 
Это было время, когда ржавая селедка и 
килька считались лакомством, жарили 
ее на рыбьем жире. Глупыши (чайки) пах-
ли рыбой, но мясо для нас было делика-
тесом. Отец с моря привозил и этим нас 
подкармливал. 

Год 1948 внес перемены в нашу жизнь. 
Мы переезжаем на новую улицу в дере-
вянный барак по улице Самойловой, дом 
19, где проживают 32 семьи. Комната 
большая, светлая, 19 метров.

Улица САМОЙЛОВОЙ. 

В сердце третья моя улица оставила 
теплоту семьи, время молодости и зре-
лости. Игры в лапту, кислый круг, каза-
ки-разбойники, катание на коньках на 
стадионе «Строитель» под музыку. А там, 
где стоит гостиница «Полярные Зори», 
были глубокие овраги, с гор которых мы 
катались на лыжах.  По вечерам моло-
дежь гуляла по проспекту Сталина (ныне 
Ленина). 

В 15 лет я уехала учиться в Кировское 
медучилище, потом вернулась на улицу 
Самойловой. Отсюда началась моя тру-
довая жизнь, здесь я встретила первую 
любовь и вышла замуж. 

На свадьбе гуляли всем бараком. По-
дарки - продукты и постельное белье, с 
которым в то время было очень трудно.

Здесь родились мои дети. Одной  из 
первых среди молодежи барака я полу-
чила двухкомнатную квартиру уже в пя-
тиэтажном доме хрущевской постройки. 
Был 1963  год и уже четвертая улица в 
моей жизни.

Улица ПОЛЯРНЫЕ ЗОРИ, 90 (ныне Па-
панина, 14). На новую квартиру я увозила 
два чемодана с вещами, детский столик, 
сделанный руками мужа, и раскладушку. 
Дом стоял на сопке, из окон были видны 
город, залив и Абрам-мыс, постройки но-

вых домов. И меня так поразила красота 
города, что я невольно взялась за каран-
даш и краски и перенесла панораму горо-
да на бумагу. Рисунок этот храню по сей 
день и часто сравниваю с сегодняшним 
городом. И вижу, что он стал еще краше.

С соседями жили, как одна семья. Ча-
сто вместе ходили за грибами и ягодами 
в район Питьевого озера. Вместе благо-
устраивали  двор: посадили деревца 
берез, рябин и зеленые елочки. На этой 
улице я вырастила детей, дала им путев-
ку в самостоятельную жизнь. Здесь ра-
довалась рождению внучки.

Но в жизни не все бывает гладко. В 
один момент у меня сложились обстоя-
тельства, с которыми я одна бы не спра-
вилась. И только благодаря поддержке 
родных, знакомых и соседей я сумела 
сразиться с постигшим меня горем. Тра-
гическая судьба сына и тяжелая болезнь 
мужа чуть было не сломили меня, но ря-
дом со мной были мурманчане и мой го-
род, которые помогали в трудную минуту. 
Разве  я  могла  подумать в то время, что 
у меня будет новый адрес,  и я получу 
квартиру там, куда ходила с детьми за 
грибами  к Питьевому озеру.

Моей последней  улицей стала улица 
МАКЛАКОВА, которая названа в честь 
капитана Маклакова. С ним мой отец 
когда-то ходил тралмейстером в море. 
Дом новой постройки 93-й серии, стоит 
на высокой сопке, выше предыдущего 
адреса. И снова из окна моего дома вид-
на панорама города: прямые, как  стрела, 
проспекты, седой залив и много зелени. 

 
Маклакова улица тянется вдоль сопки.
 От дороги к озеру протянулись тропки.
Легким серпантином тянется дорога.
А когда пешком идешь - устаешь немного. 

Наверху часовенка милая стоит.
Питьевое озеро под горой лежит.
Доберусь до дома, встану на крыльцо,

И ласкает ветер нежно мне лицо.

Надо мной высоко облака плывут…
Нет чудесней улицы той, где я живу.
Красотой не блещет - камни да земля.
Но простор небесный радует меня!

Здесь, на улице Маклакова, я ушла на 
пенсию. Начала свою творческую жизнь, 
стала писать стихи и песни.

Порой  с грустью вспоминаю старый го-
род. И все  пять улиц любимого  города, 
каждая из которых сыграла свою роль в 
моей жизни.

Валентина МОРОЗ.

Из стихов Валентины МОРОЗ  
о войне

Мы помним
…Гитлер поставил фашистам задачу:
«Город  бомбить, чтоб горела вода!»
Встал на пути полуостров Рыбачий,
Подвиг бойцов не забыть никогда!

Бились в снегах, на болотах и сопках, 
В море, в разведке, на узеньких тропках,
Дрались отрядами и в одиночку,
 Утром сражались и в темную ночку…

Не подпускали врага ни на шаг,
С последней гранатой бросались под танк
И делали все для родного народа.
Такая у русских стальная порода. 

Морских пехотинцев боялись враги:
За храбрость, за смелость, за их кулаки.
Сафонов их в мурманском небе бомбил.
В пучине морской их Гаджиев топил.

Немного осталось у нас ветеранов,
Но помнит их подвиги наша страна.
Болят по ночам у них  старые раны,
Забыть не дают, что такое война. 

Улицы моей судьбы

ГЕРОЙСКИЙ ПРАПРАДЕДУШКАСОЮЗ  
ДОБРЫХ ДЕЛ В этом году наша страна отпраздновала 70-ю го-

довщину со дня победы в Великой Отечественной 
войне. Прошло много лет, но весь российский народ 
помнит подвиг советского солдата, чтит память 
погибших и склоняет голову в знак благодарности 
перед еще живыми ветеранами.

ЗЕМЛЯКИ


